



recursos naturales y la biodiversidad. Este reto implica un esfuerzo de construcción de alternativas con una visión integral del desarrollo que incluya un crecimiento humano, económico y social, con una ética de respeto a la naturaleza. Como respuesta a esta necesidad, Pronatura Chiapas, Foro para el Desarrollo Sustentable y El Colegio de la Frontera Sur conjuntaron esfuerzos para facilitar procesos de formación metodológica de las personas que están comprometidas con proyectos de desarrollo en la región, y realizaron durante 2001 el Diplomado en Planeación del Desarrollo Rural Sustentable. Se consideraron como ejes centrales la metodología participativa, la sustentabilidad y la equidad, para alcanzar los objetivos planteados: analizar distintas visiones sobre el desarrollo y el establecimiento de políticas que de ellas se derivan; construir una visión integral del desarrollo rural sustentable en contextos regionales específicos, y compartir herramientas metodológicas y técnicas para la elaboración de proyectos de desarrollo rural. 

¡En ECOfronteras nos interesa tu opinión! Por ello, hemos creado este espacio para dar a conocer al personal de ECOSUR y lo que piensas acerca de la problemática central de nuestra publicación, utilizando el correo electrónico para comunicarnos. Gracias por participar y hacernos llegar tus puntos de vista.

COMENTARIOS

¿Cual es la responsabilidad de ECOSUR como centro de investigación en torno a los graves problemas de salud generados o intensificados por las condiciones de pobreza?



El compromiso de ECOSUR es el de llevar a cabo investigación de excelencia en temas de relevancia regional y aprovecharla para contribuir al desarrollo sustentable. La pobreza y los problemas de salud que genera son, por tanto, temas que responden a nuestra misión institucional. Para responder a esta demanda, el Colegio cuenta con investigadores que estudian cómo reducir la frecuencia de enfermedades específicas asociadas a condiciones de pobreza y otros que estudian la interacción entre pobreza, sistemas productivos y salud.

Prácticamente todos los que trabajamos en esta área tenemos que participar en acciones directas que de alguna manera contribuyen a mejorar la salud de las poblaciones con las que trabajamos. El grado de nuestro compromiso con las acciones de salud, sin embargo, no lo puede determinar la institución. Éste es personal y depende de nuestras prioridades como científicos, las demandas de nuestros usuarios y las instituciones financieras que nos apoyan.

Francisco D. Gurri García.
Coordinador de ECOSUR Campeche
fgurri@scl.ecosur.mx

¿Qué es ECOFAUNA?

La División de Conservación de la Biodiversidad dentro de la línea de Ordenamiento Ecológico, cuenta con una colección bibliográfica enfocada a los estudios sobre fauna del sureste de México, en su mayoría vertebrados. ECOFAUNA inicia en 1993 por iniciativa del m. en c. Ignacio March y los biólogos Darío Navarrete y Patrocinio Alba, a raíz del proyecto Evaluación y Análisis Geográfico de la Diversidad Faunística de Chiapas, cuyo objetivo principal era elaborar una base de datos de los vertebrados del sureste mexicano. Sin embargo, ante la falta de información en el estado, tenían que viajar constantemente a la ciudad de México y así fue como surgió la idea de crear una colección de artículos, libros y documentos que reunieran información sobre fauna del sureste y de países vecinos, como Guatemala y Belice.

La tarea del enriquecimiento de esta colección bibliográfica ha contado con la participación de muchos investigadores, asistentes y estudiantes, pero ante la falta de apoyos, ECOFAUNA no ha crecido lo suficiente en los últimos años, por lo cual hago una extensa invitación a todos los investigadores, estudiantes, asistentes y tesisistas, a que inyectemos un poco de vida y actualización a esta colección bibliográfica llamada ECOFAUNA.

María Magdalena Ramírez Martínez. Asistente de Investigación, ECOSUR San Cristóbal, línea de Ordenamiento Ecológico
mmartine@scl.ecosur.mx

COMENTARIOS

Sabemos que entre la pobreza y la salud existe una relación muy estrecha, y que este fenómeno, así como la investigación y otros no menos importantes, son determinantes para etiquetar a los países como *desarrollados y menos desarrollados*. En nuestro país tenemos importantes centros de investigación, como el caso de nuestra institución, por lo que una de sus responsabilidades en torno a los graves problemas de salud que se han generado e intensificado por las condiciones de pobreza, desde mi particular punto de vista, radica en emitir resultados de su investigación, los beneficios que éstos implican para los sectores sociales respecto a los temas de salud, articulándose con las instituciones responsables de tales programas para llevarlos a cabo y que no únicamente queden en publicaciones impresas; ser partícipes en el fomento de un desarrollo integral, cuando menos de la región, para contribuir a mejorar las condiciones de la calidad de vida de los habitantes. Las diversas líneas de investigación en conjunto podrían formar un equipo de trabajo en el cual formularían la realización de estudios que engloben beneficios para abatir la pobreza extrema, desde luego empezando por la salud.

Rosario Aracely Sosa Alonzo
Encargada de Tesorería, ECOSUR Chetumal
rosario@ecosur-qroo.mx

Considero que ECOSUR, como centro de excelencia en investigación y formación de recursos humanos, podría aportar en las dos direcciones previas (investigación-evaluación y formación de capacidades específicas) no sólo a salud sino a otras áreas del desarrollo social, económico y ambiental en Chiapas.

En cuanto a investigación en salud, ECOSUR podría contribuir al desarrollo de un diagnóstico de coyunturas esenciales en el estado. El diagnóstico debe estar tipificado por tres variables sustantivas, que son las que modifican cualquier perfil de salud-enfermedad: la edad, el sexo y la región o localización (georeferencias) de las problemáticas de salud en Chiapas. En otras palabras, sería dar un aporte al *estado de la salud* mediante la realización de un mapa situacional de esa problemática con recomendaciones específicas.

Tenemos fundamentos para contribuir (apoyar) en la gestión de la política de salud (el talón de Aquiles de la administración pública), al proponerles algunas medidas para la evaluación y seguimiento de los avances de los indicadores trazadores de la salud, a los cuales llamo variables latentes.

Lo anterior, procurando ofrecer esquemas integrales de evaluación que se caractericen por la introducción de *menos variables en la gestión*, de tal forma que permitan el seguimiento inmediato a la misma. Asimismo, proponerles una modificación en la ecuación de la política social, privilegiando la evaluación con variables latentes, que genere nuevos lineamientos (acuerdos) de seguimiento y monitoreo interinstitucionales.

Estoy considerando como variables latentes aquellas que son indicadores potenciales del impacto de las acciones de diferentes organismos de la gestión pública (instituciones del Estado, incluyendo ECOSUR) y que a la vez son atacadas de formas diversas y entrecruzadas; a veces incluso se duplican esfuerzos. Por ejemplo, dos variables latentes son la mortalidad infantil y el deterioro ambiental (problemas sociales que prevalecen en Chiapas) y su relación con la educación, el trabajo remunerado y el bienestar social.

Todo lo anterior, al final nos llevaría a la conclusión:

- 1) De que para la gestión pública se requieren *esquemas integrales de evaluación y seguimiento* (no necesariamente de control administrativo).
 - 2) Que se legisle —de forma específica— sobre los mismos y que actúen a escala operativa (para apoyar las actividades del COPLADE).
- En suma, mi propuesta está orientada a la necesidad de generar un GTI (grupo de trabajo interinstitucional) que sea un brazo del COPLADE y SEDESOL y que permita:
- a) Generar información oportuna, confiable y sintetizada para los órganos de gobierno y la ciudadanía.
 - b) Optimizar la toma de decisiones (gestión pública).
 - c) Identificar problemáticas administrativas y sociales.
 - d) Promover el diálogo y discusión (debate) sobre el desarrollo regional.
 - e) Medir cambios en el bienestar ciudadano.

Benito Salvatierra
Investigador de la División de Población y Salud de ECOSUR San Cristóbal
bsalvati@slc.ecosur.mx